
 

 
 

CALL FOR PAPERS 
 
 
 
 
 

   
 

Disruptive Dimensionen – Räumlichkeit und Temporalität von Kataklysmen 
 

Internationale Jahrestagung des DGfG-Arbeitskreises Religionsgeographie 
04. bis 05. Dezember 2025 

Erlangen 
 

English Version available at https://ak-religionsgeographie.de 

 
Katastrophen- und Krisenzeiten kennzeichnen einen Moment, in dem das Gewohnte durchbrochen wird, und eine 
Situation des Übergangs von einem gewesenen zu einem unbestimmten Stadium. Diesen Schwellen, in denen 
Imaginationen und Konstruktionen von Räumlichkeit und Temporalität irritiert werden, haben sich die Debatten in 
der Religionsgeographie zu stellen. Endzeitliche Kataklysmen (κατά hinunter, κλύζειν spülen) erschüttern hierbei 
alle Bereiche des menschlichen und nicht-menschlichen Zusammenlebens. 

Die Jahrestagung 2025 des DGfG-Arbeitskreises „Religionsgeographie“ nimmt sich deshalb des Themas 
„Disruptive Dimensionen - Räumlichkeit und Temporalität von Kataklysmen“ an und lädt Forschende und 
Interessierte ein, Beiträge zu den komplexen Verflechtungen von Temporalität, Raum, Gesellschaft und Religion 
im Kontext von Endzeitnarrativen zu leisten. 

In Zeiten der Grenzerfahrungen durch Katastrophen werden Vorstellungen von Leben, Leiden und Tod, von 
Raumzeitlichkeiten und Religionskonzepten neu verhandelt. In Räumen der Lebensbedrohlichkeiten verschieben 
sich die Wahrnehmungen von Gegenwärtigem, Vergangenem, Zukünftigem sowie Dauer, Widerstand und 
Mobilität. Ein verstärktes Empfinden der Gegenwart zeigt sich, wo apokalyptische und endzeitliche Bilder 
aktualisiert und neu produziert werden. Katastrophenszenarien zur Beschreibung der planetaren Lage können zum 
politischen Agieren aufrufen. Fragen nach Trans-Temporalität, local histories, der (Wiederer-)Schaffung von Orten, 
Verschränkungen von Zeit, Raum, Agency, Prozesshaftigkeiten (vgl. Bruno Latour 1997, „Trains of Thought“, 179: 
„timing, spacing, and acting“) und Machtgeometrien können Ansätze zur Diskussion von aktuellen Kataklysmen 
bieten. Vorstellungen von Kataklysmen werden geprägt von vielen religions- und kulturbezogenen Kontexten. Ein 
fortlaufendes placing und displacing in der Welt (vgl. Thomas Tweed 2008, Crossing and dwelling) als ein Sich-
Verorten und Verortet-Werden impliziert dabei zugleich geographische und religiöse Weltsichten, auch als 
Worldmaking und Worldending. 



Welche Rolle spielen beispielsweise Körperlichkeit, Alter, Geschlecht und Sexualität beim Imaginieren von 
Zeiträumlichkeiten in der Krise? Oder ‚Globalisierung’ und ‚kulturelle Differenz’? Welche anderen Räumlichkeiten, 
Rituale und Praktiken entstehen durch den Verlust von Biodiversität, nach Waldbränden oder in Situationen des 
Landverlusts als Lebensraum? Wie können (neo-)imperiale und (neo-)koloniale Vorstellungen von Temporalität 
und Spatialität zu Fragen um Säkularität und Religion analysiert und beschrieben werden? 

Auf der Jahrestagung soll ein breites Spektrum von Forschungsarbeiten zu den komplexen Dynamiken und 
Verschränkungen von Räumlichkeiten und Temporalitäten in Relationen zu Krisen präsentiert werden. Wir laden 
daher zur Einreichung von Abstracts zu wissenschaftlichen Beiträgen sowie kurzen Schlaglichtern oder 
Paneldiskussionen auf – zum Thema der Jahrestagung oder auch gerne zu anderen religionsgeographischen 
Themen ein. Wir ermutigen insbesondere zur Einreichung von Beiträgen mit interdisziplinären Herangehensweisen, 
die neue Perspektiven und Methoden in die Diskussion einbringen. Außerordentlich willkommen sind 
Präsentationen von Forschenden in der Promotions- oder Postdoc-Phase, die eigene Ansätze vorstellen und in 
einem konstruktiven und wohlwollenden Umfeld diskutieren wollen. 

Das Arbeitskreistreffen des AK Religionsgeographie findet unter lokaler Leitung von Diana Lunkwitz (Erlangen-
Nürnberg) und dem Sprecher*innenteam (Frank Meyer [Leipzig], Franziska Sandkühler [Jena], Stefan van der Hoek 
[Bochum]) am 4. und 5. Dezember in Erlangen statt. Beginn ist voraussichtlich um 13 Uhr am 4. Dezember und 
Ende um 15 Uhr am 5. Dezember. Genaue Zeiten und Orte werden zum 1. November 2025 unter 
www.ak-religionsgeographie.de sowie an alle Einreichenden bekannt gegeben. Eine kostenpflichtige Registrierung 
wird online ab Oktober möglich sein (der Unkostenbeitrag von ca. 25 € ist in bar vor Ort zu zahlen). 

Bitte senden Sie Ihre Abstracts für wissenschaftliche Vorträge (20 min) oder kurze Schlaglichtbeiträge (10 min) 
von maximal einer Seite bis zum 1. September 2025 an f_meyer@leibniz-ifl.de. Wir freuen uns außerdem 
über Vorschläge zu Panel- oder Diskussionsformaten. Rückmeldungen über die Annahme erfolgen zum 1. 
Oktober 2025.  

Hinweise zu Unterkünften in Erlangen: 

A.B. Hotel, https://www.abhotel.de (€) 

Hotel Mirabell, https://mirabell-hotel.de (€) 

Hotel Stadthaus, https://www.stadthaus-erlangen.de (€€) 

Altstadthotel Grauer Wolf, https://www.grauer-wolf.de/de (€€) 

Holiday Inn Express, https://www.ihg.com/holidayinnexpress/hotels/de/de/erlangen/zczel/hoteldetail (€€€) 

URL Bilder 1, 2, 3, 4, 5, 6 [2025-02-17]: https://www.tagesschau.de/mumbai-monsun-101~_v-videowebm.jpg; https://media.cbs8.com/assets/KXTV/images/98544907-3c89-4824-92f0-50799385810f/98544907-3c89-
4824-92f0-50799385810f_1140x641.jpg; https://image.stern.de/32880264/t/4e/v9/w1440/r1.7778/-/klimakrise-deutschland---flut.jpg; https://cdn.vox-cdn.com/thumbor/3BOEA3CEaOUY352GPbdUvURBH4E=/ 
0x0:1584x1056/2820x1586/filters:focal(668x496:920x748)/cdn.vox-cdn.com/uploads/chorus_image/image/62343687/DSC09539.0.jpg; https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Planetoid_crashing_into_primordial_ 
Earth .jpg; https://i.dailymail.co.uk/i/pix/2017/10/11/00/453507DE00000578-4967388-image-a-23_1507677060816.jpg. 
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Times of catastrophe and crisis mark a moment in which the familiar is disrupted, and a situation of transition from 
a past to an indeterminate stage. Debates in geographies of religion have to face these thresholds with their 
irritated imaginations and constructions of spatiality and temporality. End-time cataclysms (κατά down, κλύζειν 
flush) shake all areas of human and non-human coexistence. 

The annual conference 2025 of the DGfG Working Group Geographies of Religion therefore addresses the topic 
“Disruptive Dimensions – Spatiality and Temporality of Cataclysms” and invites researchers and interested 
parties to contribute to the complex interdependencies of temporality, space, society and religion in the context 
of end-time narratives. 

In times of borderline experiences caused by catastrophes, concepts of life, suffering and death, of 
spatiotemporalities and concepts of religion are renegotiated. In the spaces of life-threatening events, perceptions 
of the present, the past and the future, as well as time dilation, resistance and mobility shift. There is a heightened 
sense of the current; imaginations of the apocalyptic and the end time are updated and (re-)produced; catastrophe 
scenarios describing the planetary situation can call for political action. 
Questions about trans-temporality, local histories, the (re-)making of places, the entanglement of time, space, 
agency, processuality (cf. Bruno Latour 1997, “Trains of Thought”, 179: “timing, spacing, and acting”) and the 
geometries of power can offer approaches to the discussion of current cataclysms. Thereby, concepts of 
cataclysms are shaped by many religious and cultural contexts. Continuously placing and displacing in the world 
(see Thomas Tweed 2008, Crossing and dwelling) as a self-locating and being located implies both geographical 
and religious worldviews, also as worldmaking and worldending. 
What role do body, age, gender and sexuality play in the imagining of temporal spaces in the crisis? What role play 
‘globalization’ and ‘cultural difference’? What other spaces, rituals and practices emerge through the loss of 
biodiversity, after forest fires or in situations of land loss as living spaces? How can (neo-)imperial and 
(neo-) colonial imaginations of temporality and spatiality be analyzed and described in relation to questions of 
secularity and religion? 



The annual conference will present a broad spectrum of research on the complex dynamics and entanglements of 
spatialities and temporalities in relation to crises. We therefore invite the submission of abstracts for academic 
papers, as well as short highlights or panel discussions—on the theme of the annual conference or on other 
topics in geographies of religion. We particularly encourage the submission of contributions with interdisciplinary 
approaches that bring new perspectives and methods to the discussion. Presentations by researchers in the 
doctoral or postdoctoral phase who wish to present their own approaches and discuss them in a constructive and 
supportive environment are particularly welcome. 

The working group meeting of the DGfG Working Group Geographies of Religion will take place under the local 
leadership of Diana Lunkwitz (Erlangen-Nuremberg) and the team of speakers (Frank Meyer [Leipzig], Franziska 
Sandkühler [Jena], Stefan van der Hoek [Bochum]) on December 4 and 5 in Erlangen. The event is scheduled to 
start at 1 p.m. on December 4 and end at 3 p.m. on December 5. Exact times and locations will be announced by 
November 1, 2025, at www.ak-religionsgeographie.de and to all submitters. The fee-based registration will be 
possible online from October (approximately €25 registration fee towards expenses to be paid in cash on site). 

Please send your abstracts for presentations (20 min) or short spotlight contributions (10 min) of max. one page 
to f_meyer@leibniz-ifl.de by September 1st, 2025. We also welcome suggestions for panel or discussion 
formats. Notifications of acceptance will be provided by October 1st, 2025. 

Information on accommodation in Erlangen: 

A.B. Hotel, https://www.abhotel.de (€) 

Hotel Mirabell, https://mirabell-hotel.de (€) 

Hotel Stadthaus, https://www.stadthaus-erlangen.de (€€) 

Altstadthotel Grauer Wolf, https://www.grauer-wolf.de/de (€€) 

Holiday Inn Express, https://www.ihg.com/holidayinnexpress/hotels/de/de/erlangen/zczel/hoteldetail (€€€) 
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